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乐观的行动派
——记中国第一个儿童肿瘤科普网站创建者李治中

本刊记者    曾卓崑

“我叫李治中，笔名是菠萝。

一个清华背景的癌症生物学者。”

“很多人问我为什么叫‘菠

萝’？是因为我从没想过自己会

出名。如果我知道会出名，会取

一个格调更高的名字……”

在《一席》的演讲中，李治

中这样介绍自己。这个题为《癌

症的真相》的演讲点击量已经破

亿。

缘起清华 情定科普

2001 年，新世纪伊始，李治

中踏入清华校门，开始他在生物

系的学习。彼时他是从川蜀大地

考入清华的一名本科新生。

18 年后，在面向清华生物系

毕业生所作的毕业演讲中，李治

中提到，当时大多数同学进入生

物系时，还并不知道学什么，包

括他自己。带着对未来的憧憬与

未知，他按部就班地学习、研究，

探索未来的方向。

大四临近毕业时，有一件事

促使他的探索开始第一次聚焦：

那一年，他的母亲被诊断出乳腺

癌。“（看到母亲）化疗的痛苦、

缺乏新药的帮助，以及找不到可

靠信息的无助……那以后，我一

直面对一个问题，就是如何知道

癌症是什么，大众如何能接触到

可靠的信息？”李治中说。

清华毕业后，李治中前往美

国杜克大学深造。博士毕业后，

他选择去制药厂工作，这个选择

令他的导师“失望”了。“我博

士毕业时是 25 岁。我的导师认为

我年纪这么轻就获得了博士学位，

说明我是有天赋的，应该在学校

科研这条路上走下去，但我当时

非常坚定地去了药厂”， 他谈到，

“人做选择，要遵从自己的内心。”

不断了解癌症，探索相关的信息

与知识，正是他遵从本心的选择，

这种内在的力量也成为促使他从

药物研发转向癌症科普的驱动力。

“当时我在药厂干得也不错，

但是某一天，我开始写科普。有

人觉得我不可理喻——为什么要

花这么多时间来做这件事？不赚

钱，又似乎没有什么社会影响力。”

“在母亲确诊之后，我一直

在留心收集与学习相关信息。我

是学生物的，对癌症这件事研究

清 华 大 学 2001 级

生物系本科，美国

杜克大学癌症生物

学博士。清华大学

“癌症与社会”通

识课任课教授。曾

任美国诺华制药实

验室负责人，笔名

“菠萝”，著有多

本科普畅销书。中国抗癌协会科普委员会常务委员。深圳市拾玉儿童

公益基金会秘书长、向日葵儿童公益项目发起人。

李治中
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和关注得越多，就越发现大众所

接触的大部分信息并不严谨可靠，

因此萌生出把我所了解的可靠信

息分享出去的想法，这就是科普

的开始。”

业余时间写癌症科普，李治

中开始是很“佛系”的。那时他

的文章发在人人网上，后来生物

系的师姐李一诺看到了，觉得不

错，就用“奴隶社会”的微信公

众号转发。由于他的癌症科普文

章写得生动有趣又专业，几年之

后，慢慢为他积累了人气和影响

力，“李治中（菠萝）”这个名

字得到越来越多人的关注。 

而认识到自己适合做科普，

他说还真得感谢一次机缘：2013 

年，美国波士顿。李治中和一帮

朋友相约去滑雪，大家是网友，

开 始 时 互 相 并 不 认 识， 路 上 有

四五个小时车程，就自我介绍，

分别讲讲自己学什么专业、做什

么工作等等。“车上我收入最低，

我是生物博士出身——车上有两

个计算机专业，还有两个金融专

业的，都是高收入人群，对吧——

但是一聊起来，就发现他们虽然

挣钱多，一说起话来大家却并不

感兴趣，反而是一提到我的研究

方向：癌症，大家就觉得太高级

了！” 

“一路就有人问我：癌症和

肿瘤什么关系呀，化疗和放疗有

什么区别呀，质子治疗是怎么回

事儿啊，化疗为什么掉头发等等。

几个小时的车程本来应该是大家

聊天，结果成了我一个人的脱口

秀。我突然意识到自己的专长，

是能把一些复杂的东西讲得简单，

讲得让大家感兴趣。”

“每一个人的天赋或者擅长

的东西，可能是你本人都没有意

识到的。不管是写作、表达或阅读，

还是做科研、做实验等等，甚或

你做手术手不抖……这都是天赋，

但你未必能意识到。所以要去尝

试不同的东西，当你找到一个自

己喜欢、也对社会有用的方向时，

一定要坚持做下去。”

在李治中看来，每个行业都

有好或者不好的地方。每个行业

都是金字塔，能做到塔尖，任何

行业都是好的职业。遵从内心，

找到方向，坚持前行。在癌症科

普这条路上，李治中就是这么走

过来的。

从科普到公益

科普很难。首先，内容转化

对于科普工作者提出了很高的要

求。“一些大专家、学者撰写专

业文章、发表专业论文都很得心

应手，却难以和身边的人讲明白

自己所研究的课题，这是非常普

遍的现象。” 李治中开玩笑说，

“其实学渣给学渣讲课是最有效

的。因为学霸一般难以理解学渣

在学习上的困难。写科普需要‘学

习型的学渣’，对于学科有热情，

愿意学习新东西，以浅显的小角

度切入深刻的大问题，乐于分享、

愿意表达……”

做科普，态度也很重要。“很

多科普文章是高高在上，冷冰冰

的。这样的文章效果不好，因为

不管岁数多大，学问多差，没有

李治中与父母在清华东门合影
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人愿意被教育、愿意被打击。读

者需要的不光是知识，而是知道

一个有专业知识的人在真心地帮

助他。”

最开始李治中做成人的癌症

科普，会经常收到读者来信，其

中有一部分是肿瘤患儿的家长，

问一些非常基础的问题。“在国外，

当用英文搜索相关信息的时候，

找到这些问题的答案并不困难。

后来我尝试用中文检索了一下，

发现完全不行，我才知道这个领

域的信息在国内来说几乎是空白。

我又去了解了一下关于儿童肿瘤

的宣传和介绍，发现相关的信息

太少了。”

出于分享信息和填补空白的

想法，李治中开始着手创建一个

儿童肿瘤科普网站，他想把可靠

的 科 普 知 识 —— 多 半 也 是 他 所

收到家长来信中常被提及的问

题——以网站的形式做系统的解

答和介绍。这成了“向日葵儿童”

公益项目的开端。

在这个过程中，李治中感受

到了朋友圈的强大力量。“由于

需要翻译的资料比较多，我在朋

友圈发了一条信息，招募志愿者。

没想到，短短几个小时就有 80 多

个人报名。大家把所需的资料分

了一下，合作翻译，很快就完成

了。” 到现在，“向日葵儿童”

网站已经覆盖了14大类儿童肿瘤，

有超过 100 万字的资料，其内容

是基于国内外文献和诊疗指南编

写而成的。前前后后，参与文字

翻译和编写的志愿者已经远远超

过当初第一批的 80 人，网站内容

凝聚了 200 多名志愿者的努力。

做公益是换一条跑道

2017 年，李治中辞去了美国

的工作，带着家人回到中国，全

职投入到儿童肿瘤公益事业中。

让他下定决心的，是中国每年新

增的 4 万名儿童肿瘤患者，以及

100 万儿童肿瘤幸存者。

李治中说，当时基金会的捐

资人飞到美国，和他面对面交流，

邀请他回来做儿童肿瘤的基金会。

“他看重我的专业背景，做了多

年癌症科普的我开始聚焦儿童肿

瘤。广义的儿童肿瘤包括血液肿

瘤，也就是白血病和实体肿瘤，

但一般大众只知道儿童白血病，

却没有听说过实体肿瘤。和白血

病相比，实体肿瘤（横纹肌肉瘤、

神经母细胞瘤等）进展更快，生

存率更低。不过好消息是，与很

多人从电视剧中得到的刻板印象

不同，儿童白血病的死亡率其实

没有那么高，而且很多患儿都可

以恢复得很好。”

2018 年 7 月，深圳市拾玉儿

童公益基金会登记成立，李治中

是联合创始人，也担任基金会的

秘书长。“向日葵儿童”成为基

金会旗下的第一个公益项目。

“向日葵儿童”的 logo 核心

表意是“暖暖的微笑”，它选取

了太阳和向日葵的橙色和黄色这

两种关键色，橙色代表暖暖的爱

心贡献者，黄色代表处于初升太

阳并需要关怀的儿童，两者组成

完整的向日葵，寓意“重叠的温

暖”。

经过几年的发展，除了网站

之外，“向日葵儿童”还通过公

众号、视频号、小程序等方式为

肿瘤患儿群体服务提供靠谱的科

李治中（右）与孩子及家长互动
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普信息，涵盖药物科普、营养科普、

就诊护理、临床科研、康复故事、

舒缓治疗等各个方面。项目聚焦

科普教育，帮助家长和基层医生

了解疾病，避免误诊，少走弯路。

目前，2019 年上线的小程序

已经服务了 8 万多用户，陪伴患

儿家庭为战胜儿童肿瘤而努力；

“向日葵儿童”与“有来医生”

合作拍摄的科普短视频，已有 21

位专家参与录制，解答了 600 余

条家长常问的儿童肿瘤热门问题，

全网观看量突破 3000 万；与百度

健康医典达成战略合作，共同生

产儿童肿瘤相关词条，解决线上

科普信息匮乏和不规范的问题，

25 个病种的词条均由 19 位权威专

家审核，对各病种从症状发现、

科学就医、规范看护到康复过程

进行全流程的展示及介绍，已累

计超过 5000 万人次浏览。

在 19 家儿童肿瘤顶尖科室医

护专家的支持下，“向日葵儿童”

和中国抗癌协会联手挂牌“小儿

肿瘤科普教育基地”，和医护携

手共创科普内容；为治疗中的患

儿家长开办定期的小组活动，通

过家长间的倾听交流以及专业人

士的心理支持，鼓励更多家庭坚

持治疗，勇敢前行。

2022 年开始，“向日葵儿童”

携手专家、康复患儿和家长开发

了在线系列直播课，通过生动的

分享和互动，建立起家长、专家

以及过来人沟通的桥梁，为刚确

诊、治疗中或结疗后的家庭提供

线上或者现场咨询答疑的机会，

让科普更落地、更易于理解。开

播6个月，已有超过6万人次观看。

 “向日葵儿童”还希望通过

人文关怀帮助患儿家庭重获新生，

比 如“ 向 日 葵 小 勇 士” 公 益 拍

摄——连续 5 年为多名患儿拍摄

成长记录，记录孩子的康复过程，

鼓励更多家庭坚持治疗，用微笑

展示孩子的力量，让社会见证肿

瘤患儿的生命力，理解和接纳这

些生命小战士；策划组织公益年

会和公益科普等线下专场，邀请

肿瘤医生、患儿家长、康复患儿

等代表讲述自己的故事，让这个

群体被看见，让认真做事的人得

到肯定，让正能量得以传递。

今年上线的“儿童肿瘤前沿”

公众号，由近 50 名专业志愿者组

成的编译团队来维护，每周分享

和解读全世界最前沿的儿童肿瘤

论文和新闻报道，已上线前沿资

讯百余篇，40 余万字；还建立了

中国首个儿童肿瘤模型的数据库，

收录数百个临床儿童肿瘤模型，

对于针对儿童肿瘤罕见病群体的

药物开发和转化研究有着重要的

意义。

“向日葵儿童”的志愿者们

有个共同的名字，叫“葵花籽”，

已有接近 2 万人注册登记，其中

80% 都是本科及以上学历，30%

有生物医学背景，分布在 40 多个

国家和地区的 500 多个城市。志

愿者对于项目所需的文献编译、

故事采编、自媒体运营、患儿家

庭陪伴、志愿者社群维护等都贡

献了诸多力量。

“向日葵儿童”是一个从线

上到线下，从文字到视频，从患

者到专家，从诊疗到服务的综合

公益项目，它开创了公益服务的

新模式。多年耕耘，“向日葵儿

童”和拾玉儿童公益基金会还将

继续做深做广。2022 年 4 月，拾

玉儿童公益基金会获评“深圳市

AAAA 级社会组织”。

从清华读书到国外“大厂”

工作，从业余的癌症科普写作到

专业的公益基金会运营，李治中

的路走得“出人意料”却又在“情

理之中”：“出人意料”在于一

般人对国内名校、国外深造且在

“大厂”工作的人的常规看法是，

拥有良好的教育背景、体面的工

作、不错的薪金，按部就班地在

既定道路上走下去……“情理之

中”则是，无论是牵挂母亲的病

情，还是心系癌症科普，从国外

到回国，从研发、科普再到公益，

李治中的轨迹既是遵从内心，也

是水到渠成。

李治中说：“有人说‘菠萝，

你为啥这么伟大，非要回国做公

益？’”“我的回答从来都是：

选择做公益并不是人们口中的‘高



46

清华人物

2019 年 7月，“专业点燃希望”儿童肿瘤公益年会

尚’，而是换一条跑道发挥我自

己的长处，实现人生价值。我只

是发现了社会上一个没有得到满

足的问题，并且想找到方法解决

它。我们并不比别人高尚，每一

位做公益的人，都应该时刻提醒

自己这一点。只有这样，我们才

有可能把公益做得长久，才能防

止一时冲动毁掉多年的努力。”

专业点燃希望

李治中的一天是以电话会议

开始的。作为基金会的秘书长，

他每天要与项目成员沟通，推进

进行中的项目以及研究发起新项

目；还要与不同的人线上或者线

下会面，探讨合作的可能性。没

有疫情的时候，他更为忙碌，因

为北京、上海、深圳三地有时需

要往返奔波。疫情阻隔之下，很

多会面和会议改为线上，以科技

手段继续推进公益事业的发展。

从 2015 年开始，李治中有关

癌症科普的文章陆续被清华大学

出版社集结成书，出版发行。 “在

众多对我的邀约中，清华出版社

的编辑给我写了长长的邮件，历

数他认为读者感兴趣的点，以及

我应该增加何种内容，都是从受

众的角度和兴趣出发的。我看到

这长长的文字，真的被打动了。

能看出他阅读了我所有的文章，

有分析、有建议，颇有清华人稳健、

实干的风格。” 迄今为止，清华

大学出版社共编辑、出版和发行

了李治中（菠萝）的 4 本书：《癌

症·真相 ：医生也在读》（2015

年），《癌症·新知：科学终结

恐慌》（2017 年），《深呼吸：

菠萝解密肺癌》（2018 年），《她

说：菠萝解密乳腺癌》（2019 年）。

“菠萝”作为一个“科普品

牌”在大众中赢得了信任，从学

生到老年群体，他的科普受众跨

越了年龄的限制。“有一度我觉

得对于我们的父母一辈，基本已

经放弃了（对他们科普）。你有

没有在‘相亲相爱一家人’的家

庭群中提出过‘不合时宜’的理

论，在那儿你基本上是一辟谣就

直接被移出群。但后来我意识到，

这件事儿其实还是可以做的。我

的书被评为 ‘2019 年推荐给老人

读的书’。这个令我特别骄傲，

我的书拿到的其它任何荣誉可能

都不能与此相比。这些书也被收

入了农村图书馆的采购书籍清单，

会走进各个乡村。这说明癌症科

普真的深入到了基层。”

一个九岁的小女孩儿看了李

治中的书以后，甚至画了一张相

关的思维导图。她对生物学、对

癌症生物学很感兴趣，读了很多

东西。“有一次我在上海科技馆

做讲座，这个小女孩儿来了，问

了我一个问题，使我很震惊。当

时《我不是药神》刚上映，她问：‘电

影里面慢粒白血病的致病原因是

基因融合，请问这个 BCR-ABL 融

合基因是怎么产生的？’这是一

个非常难的、专业性的问题，说

明她真的有在思考。那会儿我突

然意识到，科普不只是辟谣，它

还是一种教育，让更多年轻人对

于生物学，对于我们的身体，对

于疾病有兴趣，这非常重要。”

2021 年，李治中还收到“脱

口秀大会”的邀约，在第 4 季节

目中讲了两场以健康科普为主题

的脱口秀。无论是哪个平台，对
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于李治中（菠萝）来说，都是帮

助他走近更多人，让大家有更多

接触癌症科普的机会。

另一种形式“回”清华 

 “遵从自己的内心，不要活

在别人的希望里。作为清华的毕

业生，你身边可能会有很多人告

诉你应该做什么——赚很多钱、

成为科学家、有高收入和地位等

等。我觉得没有什么职业是清华

毕业生必须做或者不做的。如果

真有必须做的，那就是去实践我

们的校训、校风——自强不息、

厚德载物、行胜于言。无论做哪

一行，只要按清华的精神坚持去

做，一定会做得非常好。” 李治

中在“一席”所做的演讲，达到

了一亿的点击量。这还是在完全

没有营销的情况下做到的。“其

实我在‘一席’上讲的东西，多

数在过去的若干年中讲过很多遍，

却是在某一天突然爆发，受到关

注，所以有些事你可能做得很好，

但是这个领域某时可能还没有那

样热门，或者大家暂时不关注这

件事情，所以看起来不温不火。

如果你觉得那是对的，一定要坚

持做。很多东西都是坚持了，才

最终做到的。”

“要做到行业的顶尖，我认为

至少需要 3 点：一，你非常喜欢；

二，你非常擅长；三，你有持续的

内在驱动力。对于自己内心的声音，

保持诚实是非常重要的。

如果你能找到这样一个方

向，请一定尽最大的努力

做到最好。我相信你坚持

到最后你一定会成功，也

一定会得到别人的尊重。”

李治中目前在清华

大学教授《癌症与社会》

这门课，课程很受学生

欢迎。在这门课上，他

既向同学介绍医学方面，

尤其是关于癌症的研究进展，也

启发同学思考医学亦或癌症背后

的社会意义。同时，他也时时提

醒自己和大家，要以科学思维和

理性认知去思考和讨论问题。

“清华的学生特别聪明。我

们容易掉入一个陷阱，以为自己

在所有事上都是对的，而别人是

错的。我们认为自己掌握的是真

理，这是危险的。随着智能推送

的兴起，我们包括社会上的大众

都变得越来越狭隘，为什么？因

为历史上第一次，我们可以每天

只看到自己喜欢的东西。你现在

手机上看到的每一条信息、每一

条视频，都是为着你的爱好而精

心挑选的。所以每个人都认为自

己是世界的多数，认为自己是最

理性的。即使你只是群体中的百

分之一，但是智能选择已经为你

屏蔽掉了那 99%，你就觉得自己

是绝对正确的。所以我特别想提

醒的恰恰是，大家需要首先认识

到：我有可能是错的……”

“现在饭桌上或者网络上让

人争论的话题越来越多。不论你

是多数还是少数，请尊重那些和

你意见不一样的人，遇到这样的

人，你可以不理他，但不要嘲讽

和人身攻击。在争议中学会共存，

是最佳的状态和选择。”

即便付出百分之一百二十的

努力，还是不可能满足所有需求。

面对偌大的世界，人是有限而非

万能的，但这不妨碍李治中做一

个乐观主义者，用他自己的话作

总结：“社会永远有不尽如人意

的地方。清华说行胜于言，我希

望做一个乐观的行动派。把别人

吐槽的时间用来多读书，把别人

攻击你的时间用来多做事。找到

自己的热情，包容他人的观点，

走进别人的世界。我相信，大家

一起坚持，你一定能收获更好的

自己；大家都坚持，我们也可以

看到一个更好的世界！”

李治中在清华大学教授《癌症与社会》课程




